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4_BA_8EMPA_E8_c72_231616.htm 首先,是关于单证和是否承

认学历的问题。实际上这已经不是一个新问题，但总是有人

担心和有疑问，所以我就此说点个人看法。MPA考试是学位

教育，学位教育的意思就是只给你学位证，不给你毕业证，

主要的原因是因为你是在职的，不是全日制的，也不是脱产

的。也许还会有人问，那党校的也是在职的，为什么会承认

学历，对于这个我只能用一句话回答，我们是有中国特色的

社会主义国家，这是事实，并且还相当长时期地处于社会主

义初级阶级并保持中国特色。但是，有一点，我认为MPA的

分量会比党校的强。如果有人要是对此还怀疑的话，我建议

那你就不用关注这个问题了，真的！你要两证可以给你，你

把工作辞了，脱产学习就给你两证。不信你问问各学校去，

明年为什么个别名校要招一些全日制的呢，就是这么回事，

给你双证，但是得脱产。现在给你提供这样好的机会多好啊

，还有工作，还可以有知识学，还能拿硕士学位。你不觉得

够好了吗？还不满足？现在虽然说是不承认学历，但是早晚

会有个文件说明硕士会有什么特别待遇的时候，你就会有了

，理解没有，但是研究生结业或毕业的没有学位的就不一定

了！再者说了，你考、学MPA也不能把是否承认学历与否当

回事啊，要是那样真不如不考和学习！ 第二，读完MPA能否

读博士的问题。这是很显然的，如果你有硕士学位了，当然

可以考博士。这里我就想说明一件事，有志之士在报考的时

候就尽量选择一个好一点的学校，如北大，人大，中山，吉



大等，这样的学校有行政学院，有博士学位授予权，读完硕

士读博的话会有一定优势，个人鄙见。话又说回到第一个问

题，如要你博士也读下来了，你还怕有人不承认你研究生学

历吗？到那时说啥我想都是多余的，我就不信一个博士，还

不如研究生，这简直是天大的笑话。对于只承认学历的群落

，我也不去和他们争辩，没有意义。有话说与知音，是千里

马得找伯乐。 第三，有人问考、学MPA值不值，我认为这根

本不是一个像样的问题。个人认为这实际上是一个人的价值

观的问题。如果对于一件连你自己都不知值不值的事，我看

还是别做了，算了得了。对于学习我是觉得不能用值不值来

衡量，这是知识的学习同时呢，你还保留着自己的工作，能

理论联系实际地干工作，自身素质会有质的提高。我觉得只

要你的工作宗旨是“为人民服务”学这个是有百利而无一害

的。无论你是在事业单位还是行政单位，亦或是机关或街道

，说简单了都是在公共领域吧，MPA是什么，就是公共管理

硕士。你想如果是你MPA ，你的同事就是一般本科，有的或

者还专业不对口呢，你是不是会比别人机会多些呢？同样，

如果别人是MPA，你是本科或者专科又如何?学、考MPA也不

能光在意机会，主要是对你自身档次，层次的提高，水平的

提高。MPA的学费是3万多，钱是挺多，但是我觉得这些钱在

一生中能省出来，你用钱能买来很多东西，也能买来证，但

你不能买来水平，也不能买来自身素质的提高，钱没有可以

挣，你的水平提高了，就意味着你挣钱更容易！反正我

对MPA是死心踏地了，一定考上不可。 第四，关于教材和辅

导班的问题。加上别人的介绍和我个人的认为，还是人大的

好点。人大的书主要是高分突破对考试和学习都不错，特别



是专业课，高分突破算是够可以的了！综合和英语以历年真

题为主，这是最好的复习材料了。题库我没用过，不敢评。

至于辅导班，我参加了，花了1100，辅导情况不尽人意，还

不如我自己复习的呢，特别是专业课，老师讲的全是我认为

非重点的内容，不知是不是水平的问题。但实际上，这也是

在我意料之中的事，我参加学习班完全是为了刺激自己，借

以想激发自己最大的斗志和潜力，也不能说这个辅导一点用

没有，至少在英语这个方面我有了一个战役安排，除此之外

，钱花的一点价值也没有了。对于自学能力不是太强的选手

，可以弄个基础班什么的，这主要是针对自己看不进去书的

人。如果看书看不进去，不防先看高分突破，掌握重点和脉

络以后再看书。如果自己能力强，学习班无疑是个浪费。至

于各科具体复习的套路和细节，我以后会介绍。 第五，就是

学习态度问题。对待这个MPA，我是比工作还重要的对待。

建议不要在网上买别人用过的书，为什么呢？这是我个人的

偏见。别人的我也不相信，只有我自己真的投资了，我才会

更用心，投资力度不够的话也会影响自己的学习和发挥。学

别人的东西，不容易记得知识点的位置，只有自己真正学习

一回才能很好的掌握要紧的和有用的知识，“吃人嚼的馍不

香”，我已经说了，这是个人偏见，所以如果和一些人有认

识冲突的话，请求同存异。实际上新的资料与旧的不差多少

钱，不值一省。通过自己亲历，每年的指南和高分突破是一

样的，有志考MPA的朋友，学习须赶早，用往年的书是一样

的，建议买新书，不用管它的年份。但是一定是新的。“觉

知此事要躬行”。 最后，对于前几个问题我觉得是比较集中

了，算是起决定性的了，还有一些细枝末节的问题，我就没



具体讲述。有志者还想问什么事可以在本文回复时继续提问

，我会及时回答的！最后祝有志之士能实现自己的鸿图伟业
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